

SOCIÉTÉ GÉNÉRALE DE SAUVEGAGE DES NAUFRAGÉS.
 CONSTITUÉE PAR LA HAUTE PROTECTION DE S. M. L'IMPÉRATRICE,
 DANS LE BUT DE S'ASSISTER SUR TOUTES LES CÔTÉS DE FRANCE ET D'ALPÈRE DES MOYENS
 DE SECOURIR DES VICTIMES DES SINISTRES MARITIMES (1).

(Siège social, rue du Bac, 58.)

Liste des souscriptions et donations reçues à TAHITI.

S. M. POMARE, Roi des îles de la Société.....	50 F.
M. le C ^r de la Rosière, Commandeur des Établissemens français de l'Océanie, Commissaire impérial aux îles de la SOCIÉTÉ.....	50 F.
M. Nevy, commandant adjoint de la marine, Officier.....	30 F.
M. Boissier, ministre des colonies, Secrétaire général.....	30 F.
M. Bréviat, négociant et armateur.....	100 F.
M. Bourdier, armateur.....	100 F.
M. Soissons, président du tribunal de commerce.....	100 F.
Mme Salomon (Antoine) valable cheffesse du district de Papara.....	100 F.
Mr l'Évêque d'Ajat et la Mission catholique.....	100 F.
M. Bert, négociant et armateur.....	100 F.
Trésor Cotton une Coffre Plastique Campana.....	300 F.
M. W. Stewart, gérant de la fabrique campana.....	250 F.
D. Kere, employé d'armement.....	50 F.
L. Kere, employé d'armement.....	50 F.
Jules, surveillant général d'armement.....	50 F.
Hanno, comptable d' ^e	10 F.
Kepoh, garde magasin d' ^e	10 F.
Brevete, employé d' ^e	5 F.
Piois, employé d' ^e	10 F.
Chapie, cooke.....	10 F.
Lidet, cooke.....	10 F.
Renave, commerçant.....	20 F.
Bauvane, commerçant.....	20 F.
Amode, commerçant.....	25 F.
Servon, cooke.....	25 F.
Laharonge, négociant.....	50 F.
Langomano (Pape), officier de marine.....	20 F.
Langomano (Hippolyte), officier de marine.....	5 F.
Lutegatane (Engue), officier de marine.....	5 F.
Lutegatane (Engue), serviteur de marine.....	5 F.
Fuitane, serviteur de marine.....	5 F.
Lahine, serviteur maritime.....	20 F.
Lebe, propriétaire.....	20 F.
De la Mar, marinier, officier de marine.....	10 F.
De Monil, marinier de marine.....	10 F.
Amico, restaurateur.....	25 F.
Batu, agriculteur.....	10 F.
Teponamary, brasseur pâquier (de)	25 F.
Terasimary, brasseur pâquier (de) amanitai.....	25 F.
Bauon, chirurgien de marine.....	10 F.
Chettine, négociant.....	5 F.
Thonot, d ^r	5 F.
La leg, négociant.....	400 F.
M. Hauau, négociant et armateur.....	50 F.
Gisou, d ^r	50 F.
Fauvoupi, vérificateur de l'enregistrement.....	10 F.
Fester et Adams, négociants.....	10 F.
Grangemais, décrivain auxiliaire.....	5 F.
Le détachement de gardes-maries de Taïti.....	10 F.
M. Asper, ministre protestant.....	5 F.
Salle, maître port.....	5 F.
Thourou, capitaine du génie.....	5 F.
Richard, garde de 1 ^{re} classe du génie.....	5 F.
Teau, garde de 2 ^{me} classe du génie.....	5 F.
Schobie, d ^r	5 F.
Postu, marinier de marine.....	5 F.
Bodin, garde des cannes indigènes.....	10 F.
2 ^{me} demi-batterie et détachement d'ouvriers d'artillerie de marine.....	50 F.
M. Griffoin, chirurgien de 1 ^{re} classe, chef du service de santé.....	20 F.
Perret, pharmacien de 2 ^{me} classe de la marine.....	20 F.
Brun, chirurgien de 2 ^{me} classe de la marine.....	20 F.
Parrot, marinier d'expédition de marine.....	5 F.
Bonni Sainte-Marie, d ^r	5 F.
Boussier, lieutenant officier pâquier.....	5 F.
bauo, sous-lieutenant.....	5 F.
Détachement d'infanterie de marine.....	40 F.
M. Orson, inspecteur de 1 ^{re} classe.....	10 F.
Le directeur des frères de Phœnix.....	10 F.
M. le supérieur des armes de Saint-Joseph.....	20 F.
M. Sia, sous-commissaire de la marine.....	10 F.
Boulli, propriétair-agriculteur.....	5 F.
Krahi, marinier-océanien.....	5 F.
Sation locale de Tahiti.....	200 F.
Total.....	3,153 F.

Reçu le 21 octobre.

UN MOT SUR MANGAREVA (île Gambier).

Le Commandant Commissaire impérial est de retour à Tahiti; qu'il avait quitté pour plusieurs semaines pour se rendre aux îles Gambier où il s'agissait de rien moins que de faire rendre justice à deux de ses nationaux, lesés dans toute l'étendue de leurs droits d'homme et de concitoyens. Depuis plusieurs années, chose triste à dire, la Régente de ce petit archipel usait d'une autorité inadmissible à l'ombre du pavillon français arboré sur les îles qui elle gouverne. —

Aujourd'hui, sans froisser aucune susceptibilité d'opinion ou de parti, nous avons su reconnaître nos droits.

M. le C^r de la Roncière, exécuteur, en cette circonstance, d'ordres supérieurs, a déployé, dans ses relations avec la Régente, une mansuétude au-delà de toute expression; ne cessaient, tout en bâmant certains actes, de conserver au milieu des nombreux obstacles qui

(1) Voir le Messager du 26 août dernier.

lui étaient opposés de tous côtés, un sang-froid, une politesse, une intelligence et une élégance en tous points à la hauteur de sa mission.

Après de longs et huitiers débats, la Régente consentit aux conditions bienveillantes du Commissaire impérial, et sur des conventions échangées de part et d'autre, un temps plus que suffisant lui fut laissé pour s'acquitter de l'indemnité de 160,000 francs qu'elle doit verser en faveur des sieurs Figues et Dupuis, le Commissaire impérial voulant une fois de plus, par ses mesures toutes paternelles, lui prouver l'intérêt qu'il prend au pays qu'elle dirige pendant la minorité de son fils.

En visitant les environs de la ville, si toutefois on peut appeler ainsi, on sentait un profond sentiment de tristesse à l'aspect de ces îles à peine couvertes de baillons, de ces femmes aux cheveux en désordre, entourées d'enfants-presque nus, de cette population entièrement vivant uniquement de fruits d'arbre à pain fermentés sous terre, formant une maladie infeste appelée pouo en langage du pays, et qui, avec une sorte d'holothurie étrange, suint le bon-maison impérial et ses officiers.

Il faut voir les prières qu'enfin furent faites une idée : des marques de plus d'un mérite d'épuration, éprouvées trois minutes entre de vides dans toute la partie de quatorze centimètres de longueur sur vingt-trois de largeur, penetrent l'air et la lumière destinées à faire vivre jusqu'à six hommes.

L'île de Mangareva, la plus grande des Gambier, sans posséder une très grande étendue de terres cultivables, en contient cependant plus que la population n'en saurait défricher; malheureusement l'eau manque sur la plus grande partie de l'île. Il existe dans les îles voisines, faisant partie du même archipel, quelques pâtures, de jolies vallées ou, avec un peu d'industrie et de travail, se serviraient vite à des résultats assez bons avec eux le bien-être d'une population qui ignore les moyens les plus élémentaires de culture.

Le Commissaire impérial s'est évertué à faire entrer la Régente dans ces îles d'industrie et de civilisation qu'il a cessé de répandre partout où il passe; espérant que les efforts déployés dans enbut seront compris et soutenus par ceux qui en sont l'objet; que dans l'intervalle de la pêche des îles perdues, l'immense richesse du pays, la terre en soi ne demandait à récompenser leur labeur.

Esperons surtout qu'ils comprendront toute l'importance du pavillon dont ils arborent les couleurs, et dont l'emblème est plus que jamais : « Civilisation, progrès, force, confiance en l'avenir... »

VISITE AUX ÎLES MARQUISES.

De Mangareva, le chef de la colonie s'est dirigé vers les îles Marquises qui depuis longtemps se trouvaient au repos.

Li, à la formation, avec plaisir la mise à exécution de ses projets. Le goût de la culture commence à envahir avec succès la classe indigène; de petites plantations se fondent; on s'aperçoit du bien-être qui, procètent et sans doute on peut annoncer à ces îles favorisées de la nature un rang à venir dans les productions océaniennes.

Non content de visiter Taïtou (Annie-Marie), port principal du pays, M. le comte de la Roncière s'est rendu aux îles de Tahuata et Faipu Vai. Cettedernière, très-étendue, comme de bonnes fortifications d'un riche avant-port, s'y servait à devenir un véritable abriissement sûr, du genre de celui de la baie de Soufrière à C^re et S^r C^ré, fondé à Taïti, et dont le caractère défensif au prodige, s'établit dans cette dernière baie qui, arrosée par une belle rivière, offre toutes sortes d'avantages à une intelligente exploitation. Enfin, pour terminer ses étapes, le Commissaire impérial choisit Vaitahu (je Taïtou), puis Tahuata (je Hirava).

Vaitahu est un des premiers points où fut fondé un établissement français; on y voit encore un fort dominant la rade, quelque édifice, magnans et escares, destinés aux troupes. C'est à peine si de rares visiteurs viennent troubler actuellement l'isolement presque total de cette île. Les îles Marquises sont la résidence des indigènes qui habitent dans de petites huttes circulaires. Les difficultés d'un débarquement sont évidentes; mais après avoir été accueilli par une belle rivière, offre toutes sortes d'avantages à une intelligente exploitation. Enfin, pour terminer ses étapes, le Commissaire impérial choisit Vaitahu (je Taïtou), puis Tahuata (je Hirava).

On ne saurait trop regretter l'état de délabrement dans lequel vivent les missionnaires catholiques à l'île Hirava. Ces dévoués serviteurs de la foi manquent de tout, et nous ne croyons pas que ce moyen tend à attirer sous l'auvent du Christ des nations sauvages qu'il faut influencer surtout par l'esprit, par la voie du grand et du beau. L'homme civilisé seul peut apprécier une pareille abnégation; toute proéminence; l'habileté des forges-vierges demandé, habitué comme il est à grands spectacles de la nature, d'avoir l'imagination et l'enthousiasme des frères. Nous le répétons, nos missionnaires ne sont pas, sous le rapport du côté dont ils devraient jouer, à la hauteur de leur position.

Cette tournée s'est terminée heureusement comme celles accomplies jusqu'ici, et tout nous permet d'affirmer, comme nous le désirions ardemment, que, bien envoiés de la protection de la France, les indigènes, revêtant soit de leurs erreurs ou de leurs cratitudes basées sur le peu de connaissance qu'ils ont encore de la sollicitude du Gouvernement de l'Empereur, en ces îles si lointaines du centre de la civilisation, océaniennes, arrivent à rivaliser d'industrie et de progrès avec la bienheureuse île Tahiti.

SITUATION AU MEXIQUE.

On écrit de Mexico, le 11 juin :

L'empereur Maximilien a quitté Jalapa le 2 de ce mois et est arrivé à Puebla le 6 au matin. Dans l'après midi, l'impératrice, veuve de Mexico, a fait son entrée dans la seconde ville de l'empire. L'escorte fut à Louis Majesté a été aussi corde qu'entière et fidèle. Elles s'arrêtent momentanément pour prendre des étapes. L'empereur dépose régulièrement à l'entrée de chaque ville, devant les frangées de la route, n'a point assisté à toutes les fêtes qui lui ont été offertes durant son excursion, mais il n'en a pas moins continué ses travaux, et de nombreux et importants décrets témoignent de sa prodigieuse activité. C'est ainsi qu'à Jalapa, il a prévoit la réorganisation du ministère des finances, la formation du budget général de l'Etat, et chargé le ministre de la direction des revenus publics de la surveillance des caisses, de la présentation des projets de lois relatifs aux impôts, de l'exploitation des domaines publics et des hôtels des

